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民族復興 強國有我
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剛從北京培訓返
港，獲益良多。我們深
入了解國家在不同層面的

發展現狀、目標理念及實踐方
向，其成就確實有目共睹。其中一課特
別強調保障婦女兒童合法權益、促進男
女平等及推動婦女兒童全面發展，這正
是中國現代化進程的重要組成部分。

然而，我們仍面臨諸多挑戰。根據
第七次全國人口普查數據，家庭戶平均
人口規模從1990年的3.96人降至2020
年的2.62人，反映出家庭結構的顯著
變化。值得注意的是，單親家庭中，女
性主導的家庭比例高達84%，這些母親
既要工作，又要兼顧育兒與家務，實屬
不易。

家庭是人生的第一課堂，父母是孩
子的首任老師。對比2010年與2020年
數據，子女與父母爭吵的比例從18.4%
升至38.9%，目睹父母爭吵的比例也從

14.9%上升至29%。頻繁的家庭衝突可
能導致子女對婚姻與家庭產生負面觀
感。數據顯示，2021年結婚登記對數
較2013年下降51.5%，而2024年更達
40年來新低。

為改善家庭狀況，我們應加強家庭
教育，尤其是道德教育。父母更應以身
作則，建立有效溝通機制，減少爭執，
營造和諧家庭氛圍。

其次，政府及各界人士應支持婦女
在社會與家庭中發揮更大作用，促進家
庭和睦與團結，弘揚尊老愛幼的傳統美
德，因為家庭和諧是社會穩定的基石。
我們要讓下一代明白，結婚生育是

構建美好家庭的起點，而非噩夢的開
端。各級政府與社會組織應加強對家庭
文明建設的支持，增進家庭成員間的相
互理解，塑造良好的家庭風氣。唯有如
此，才能推動社會整體進步與發展，為
中國式現代化注入強勁動力。
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特區護照申請費擬加60元
特區政府正按「收回成本」和「用

者自付」原則釐定及檢討各項政府收
費，一般而言應訂於足以收回提供物品
或服務全部成本的水平。保安局昨向立
法會提交文件表示，建議根據最新成本
檢討結果調整入境處轄下28項收費，包
括將16歲以上人士32頁及48頁的特區
護照收費，分別調高60元至430及520
元；未滿16歲人士的特區護照收費則提
高30元至215元及260元。

據文件顯示，是次調整涵蓋《入境
規例》（第 115A 章）下18項收費，以及
《香港特別行政區護照條例》（第 539
章）下的10項收費。考慮到公眾反應，
保安局認為一次過把所有收費調整至收
回全部成本的水平並不切實可行，因此
建議調高收費約3%至51%不等，並承諾
定期檢討日常管理、提高效率和精簡程
序，以控制服務成本。

入境處調整28項收費 9月實施

保安局預計修訂法例後，於今年9
月實施新收費，估計調整28項收費後，
入境處每年可增加約1.04億元收入。修
訂法例生效後，各項收費的收回成本率
可由14%至94%，升至19%至100%。
保安局指，日後調整收費時會繼續以收
回全部成本為目標，並會定期檢討。局
方強調相關收費對大部分市民日常生活
影響輕微，對一般營商活動影響亦有
限。

■持特區護照可享逾百國家或地區免簽
證待遇。 資料圖片

醫衞局局長盧寵茂昨出席
2025醫院管理局研討大會開幕典
禮，並與多個內地和海外高層代
表團會面，就醫療合作和發展作
深入交流。盧寵茂在開幕禮見證
瑪麗醫院胸痛中心舉行授牌儀
式，成為香港首間根據國家認證
標準建設的胸痛中心。他指成立
胸痛中心能提高急性胸痛的診斷
效率，加快病人接受心臟手術的
時間，降低病人的死亡率、縮短
住院日數和再次入院比率。

瑪麗醫院自前年起着手籌備
成立胸痛中心，以配合施政報告
中提出於瑪麗醫院根據國家認證
標準設立全港首間胸痛中心，改
良心血管疾病病人診症流程，改
善治療效果的施政方向。瑪麗醫
院其後派專家到訪內地不同胸痛
中心，吸取治理病人經驗及流
程，又邀請內地專家來港交流，
全港首間胸痛中心於去年11月投
入服務。

借鏡經驗威院設第二間中心

醫管局指會繼續優化服
務，借鏡瑪麗醫院經驗，按國
家認證標準於威爾斯親王醫院
設立第二間胸痛中心，目標是
建立香港胸痛救治網絡，提高
診斷效率、加強治療效果及提
升病人存活率。
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香港公立醫院醫護薪酬水平比
許多已發展地區高，部分職位起薪
點甚至是英國兩倍。醫管局主席范
鴻齡昨在醫管局研討大會開幕式致
辭表示，局方去年底成立管治及架
構改革委員會，將研究多個領域包
括薪酬架構改革，擬引入「優勞多
得」理念，使薪酬與績效及貢獻更
匹配。醫護界回應指，香港公院醫
護薪酬比其他地區高，工作量也遠
高於其他地區，直言醫護工作績效
標準有別一般行業，若單純以工作
量多寡作績效標準不合理，冀醫管
局多與前線員工協商改革方案及績
效標準。

員工薪酬長期是醫管局開支主要部分。
翻查資料，醫管局每年動用近千億公

帑，當中65%是不能削減的員工薪酬。同
時香港的醫護起薪點，與新加坡與英國等
發達經濟體相比屬領先水平。以駐院醫生
層級為例，香港醫生稅前起薪為7.1萬港
元，分別是新加坡與英國同級醫生的2.3及
2.1倍。註冊護士方面，香港護士稅前起薪
約3.65萬港元，分別是新加坡與英國的2.1
及1.3倍。

范鴻齡：保持與管理層前線溝通

范鴻齡昨透露醫管局正進行深層次改
革，將研究多個領域，包括薪酬架構改
革，計劃引入「優勞多得」理念，使薪酬
與績效及貢獻更匹配。他強調會在實際可
行情況下，盡快開展研究，期間會保持與
管理層和前線員工溝通。

香港護士總工會會長蘇肖娟向本報
稱，希望醫管局在薪酬架構改革中兼具鼓
勵性及透明度。她指公院護士人均工作量
沉重，平均需照顧10名病人；同時需輪班
對家庭生活影響較大，致使不少護理專業
學生畢業後放棄成為正式護士。她建議新
薪酬架構增加鼓勵性，吸引新人入行並留
住有經驗護士。她直言護理工作不同一般
行業，病人病情隨時轉變，績效難以量
化，「如單純以工作量多寡作標準去計
算，顯然不合理。」她希望醫管局多與前
線員工協商改革方案。

曾在公院工作的家庭醫生李福基指，
公院醫生每日面對排山倒海病人，「忙到
連洗手間都無時間去。」他指香港公院醫

生薪酬不能直接與外國比較，要同時考慮
兩者的付出與工作環境等因素；又認為若
僅從成本效益角度出發推行薪酬改革，或
出現離職潮。

醫局薪酬改革 研引「優勞多得」
醫護起薪點超英國星洲 業界憂單以工作量計績效不合理

■醫管局研討大會上舉行授牌儀式。
政府新聞處

■公立醫院前線醫護工作繁重。 資料圖片

■醫管局在灣仔會展舉行研討大會。
政府新聞處




